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(Seul le prononcé fait foi) 

 
  

 
 

Mesdames et Messieurs en vos noms, grades et qualités, 

Bonjour à toutes, bonjour à tous, 

 

Je suis particulièrement ravi de pouvoir me trouver parmi vous, aujourd’hui, pour 

ce moment appelé à faire date. Formaliser une inauguration, vous le savez, c’est rendre 

tangible et concret dans le temps, une réalisation qui a nécessité la mise en mouvement, 

l’accord et la persévérance de nombreuses actrices, de nombreux acteurs. Cela nous donne 

l’occasion de remercier toutes celles et tous ceux qui ont conjugué leurs efforts pour y 

parvenir. Cela nous permet aussi de rappeler l’orientation qui est la nôtre, la finalité d’un 

tel projet… et de nous projeter vers de nouveaux objectifs à atteindre. 

Il y a deux ans, presque jour pour jour, je me trouvais ici, avec bon nombre d’entre 

vous, pour un moment solennel destiné à matérialiser notre engagement dans la lutte pour 

les droits des personnes sans-abris. Via la signature d’une charte – plus exactement, une 

« déclaration » -  avec la fondation Abbé Pierre. Déclaration qui a notamment le mérite de 

pouvoir servir de guide, d’éclairer les axes de travail, de donner à voir les moyens les plus 

efficaces… et de dissiper aussi les impensés, les représentations erronées qui peuvent faire 

obstacle à la réussite du travail partenarial. 



Il reste que pouvoir se laver, bien s’alimenter, prendre physiquement soin de soi, c’est 

au cœur de la confiance, de l’estime de soi… et un déterminant pour des relations sociales 

épanouies.  

Raison pour laquelle, deux ans après, je suis ravi de pouvoir revenir ici. Et de 

constater que l’ambition que nous avions pour ce lieu – les bains douches – s’est réalisée. 

S’agissant de la mise en place d’une laverie solidaire et des autres services qui lui sont 

attachés.  

C’est un nouveau service public, de qualité, qui voit le jour. Ou, pour le dire 

autrement, un service public de qualité qui étend son champ d’action à de nouveaux 

registres, répondant à des besoins, au bénéfice de toute notre collectivité. On a coutume 

de parler du public en utilisant le terme « bénéficiaires ». En réalité, les bénéficiaires, c’est 

nous toutes et tous. La société est plus cohérente quand elle veille à sa cohésion ; elle est 

plus digne quand elle fait cas de la dignité de chacune et de chacun. 

Cela passe ici, par la proposition d’une pluralité de services d’accès gratuit – 

puisqu’il ne s’agit pas seulement de permettre de laver et sécher son linge – même si c’est 

le progrès essentiel qui nous mobilise aujourd’hui. Il y a l’espace coiffure, l’espace bien 

être, l’espace de dépannage vestimentaire, l’espace détente/café, la permanence 

d’information santé… des temps d’animation culturelle qui s’ajoutent désormais. Qu’est-ce 

que ça veut dire ? Et bien …que c’est un lieu à vivre cette laverie, pas un hors-lieu.  

Un lieu non seulement où on peut souffler, d’où on peut repartir revigoré, avec des 

sensations agréables…  mais aussi un lieu de contact, d’échange, de lien. Et ça, 

évidemment, c’est essentiel. Les liens. [..] 

Quand nous nous lançons dans un tel projet, la ville de Lyon, le CCAS… nous avons 

un principe : « Jamais pour vous, sans vous ! ». Je crois que nous l’avons bien respecté 

ce principe, bien fait vivre. Puisque LALCA a organisé des ateliers participatifs 

particulièrement productifs, en mêlant bénéficiaires, associations, acteurs locaux et 

agents.  



Avec des restitutions en présence de mon adjointe Sandrine Runel, que je salue au 

passage, puisqu’elle a, évidemment, joué un rôle central et moteur dans tout ça. 

Au final, c’est un grand succès. D’abord, parce que la fréquentation est plus qu’au 

rendez-vous. L’endroit est apprécié. Non seulement, il est utile mais il est beau. Les 

machines à laver et à sécher sont haut de gamme. Le carrelage est restauré, les 

menuiseries ont été changées – c’est la marque qu’on se soucie de l’esthétique. D’ailleurs, 

on a un éclairage qui habille l’espace avec le vitrage clair à l’entrée, pour amener la lumière 

naturelle… avec des LED aussi ! Façon également de minimiser la consommation d’énergie, 

tout comme l’isolation performante des murs périphériques en bio-sourcé, les dalles 

suspendues en plastique recyclé. Je ne vais pas refaire l’inventaire mais signaler – signaler 

avec force – que face à des publics qui vivent parfois un sentiment d’abandon, de 

relégation, qui subissent l’exclusion… on ne peut pas, on ne doit pas… en faire moins que 

pour le reste de la population.  

Si on veut être exemplaire, dans une perspective de transition écologique, c’est 

avec tout le monde. Si on veut être ambitieux dans une logique de service public, c’est 

évidemment en fournissant une qualité élevé et identique à tous les publics. Parce que 

toutes les personnes qui vivent dans notre ville sont égales en dignité et en droit ; et 

méritent la même attention et le même respect. 

Sur ce projet, la Ville de Lyon est financeur exclusif. Elle s’est mobilisée pour 

apporter plus de 300 000 euros. Pour assurer l’accueil dans un climat serein et l’entretien 

des locaux comme il se doit, il a fallu renforcer l’équipe. En recrutant deux nouveaux 

agents. On l’a fait. 

Néanmoins, la ville de Lyon remercie infiniment tous ses partenaires, toutes les 

volontés, toutes les intelligences, toutes les personnes qui se sont coordonnées pour 

aboutir. Je pense évidemment aux associations : La légumerie, LALCA, Entourage, La 

Cloche/Le Carillon, L’Agence du Don en Nature, Règles Elémentaires… - pardon si j’en 



oublie. A la mairie du 7e arrondissement et à sa maire – chère Fanny Dubost – pour son 

soutien bienveillant. 

Et bien entendu, immense remerciement aux équipes et agents du CCAS et aux 

équipes gestionnaires des lieux. Bravo à vous pour cet investissement continu au service 

de la dignité et du bien-être des personnes. Toutes les Lyonnaises et tous les Lyonnais 

vous en sont profondément reconnaissants. 

Je vous remercie.  

 

 


